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C N E TO T N S

白山市

スマートフォンで議会の録画中継が
見られるようになりました。

お知らせ

「ハロウィン」
作者／金城大学短期大学部美術学科　ねぎ さん
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視察受け入れで刺激しあう議会
議会関係の視察は議員も参加して
活発な意見交換をしています

議会広報
・

議会改革
食育
・

地産地消
白山市版
CCRC※

道の駅
めぐみ白山

白山市へ行政視察項目の主なものは

※CCRC：高齢者が、地方や「まちなか」に移り住み、医療と介護が必要な時には継続的なケアを受けることができる地域づくり

● 平成30、令和元年度議会関係
● 平成17年度～令和元年度（●を除く）
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※　　142人

※令和元年度 （９月30日現在）は、15団体142人で、今後も多く予定されています。

視察に3,263人白山市へ!!　市内宿泊・飲食・お土産など議会も経済効果に寄与。
近畿市町村広報紙コンクール優秀賞受賞がきっかけで、平成27年度より視察が急増。

行政視察受け入れ人数の推移
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視察受け入れの様子

白山市議会だより2 政治家が運動会やスポーツ大会に飲食物を差し入れることは禁止されています。



かなりの処遇改善になるので、市の負担額は数千万円単位で増えると想定している。定年制はなく、育休期間は無給になるが、雇用の継続はある。 市

白山市会計年度任用職員制度※になると、予算は増額になるのか。また、職員に定年制及び育休産休後の雇用の継続は。議員

今回の認可区間は駅北広場から五
歩市成

線交差点までの区間。相当の事業
費も想

定されることから、その先の区間
につい

ても国・県に認可要望しており、
早々に

事業着手したい。

市

街路整備事業について、市道宮永
北安田

線の調査設計業務の区間はどこま
でか。

議員

予算審議の主な質問と答弁

市役所１階の様子 ※ 地方公務員における非常勤職員の適正な任用・勤務条件を確保するため、創設されたもの。

今後整備予定の宮永北安田線

このうち
５億９千３百万円を

積立金に

補正予算

ポロシャツ議会

昨年に引き続き白山開山1302年の「２」に
ちなんで「２」の付く９月12日に執行部と
歩調を合わせ、ポロシャツを着て議会に臨み
ました。

白山市議会だより 3政治家がお祭りに寄附や差し入れをすることは禁止されています。



平成30年度決算

危険なブロック塀と考えられるものは調査

の結果772件。全所有者に対し点検の依

頼を通知している。今年度は補助額をす

でにオーバーしている。
市

ブロック塀撤去補助金関係で、通学路を

見て回り、改善されていない件数を把握

しているか。
議員

令和４年度より28地区一斉にまちづく
り事業をスタートするときに、一括交付
できるように進めたい。

市

市民協働のまちづくり事業も始まって何
年かたっている。事業を進める上で補助
金の一括交付をどう考えているのか。

議員 定員の範囲内で保育が必要な希望
者であ

れば受け入れている。共働きでや
むを得

ず預けるという方で埋まっている
現状で

規制については今後検討したい。
市

放課後児童クラブにおいて、利用
が必要

な人から優先的に入所できるルー
ルを設

けるなど、適切な受け入れに努め
てほし

い。議員

キッチンカーの出動は平成30年度56件、
令和元年度は現段階で40件予約があり
昨年より増えている。出前講座は医師会
の協力により毎年３カ所公民館にて行っ
ている。

市

食育の啓発としてキッチンカーの出動機
会を増やし、出前講座など利用率を上げ
る取り組みを検討せよ。

議員

金沢工業大学は市民向けのイベントを行っている。NTTドコモも含め調査業務のたたき台を作成した。今後は３カ年かけて事業を行うことにより成果が見えてくると考えている。
市

SDGs推進事業は産学官との連携事業とあるが詳細が示されていない。PRや見える化を図っては。議員

決算審査での主なやりとり

イベントで活躍するキッチンカー

消防水利の少ない所に用水をせき止めて防火水槽としての役割を持たす「すのこシート」を試作し、松任地域の全分団に配備した。効果があり、今後は他分団に配備を検討する。
市

消防水利活用調査委託とはどんなことを行ったのか。

議員

白熱議論
９月 18日の３常任委員会分科会と９月 25日の決算常任委員会で審査し、

全ての議案を９月30日の本会議において認定しました。

白山市議会だより4 政治家本人が参列する場合を除き、葬式の香典等を出すことは禁止されています。
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平成30年度白山市一般会計歳入歳出決算の認定
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。

○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○

平成30年度白山市国民健康保険特別会計歳入歳
出決算の認定について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○

平成30年度白山市介護保険特別会計歳入歳出決
算の認定について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○

令和元年度白山市介護保険特別会計補正予算
（第１号） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

白山市水道事業給水条例の一部を改正する条例に
ついて ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

「双葉保育所増築・大規模改修工事（建築）請負
契約について」の議決の一部変更について ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

＊この他にも26件の議案の提出があり、認定又は可決しました。

私は 賛成・反対しました

鳥獣動向調査は捕獲したサルに発信機を

装着して群れの動きを調査している。ド

ローンに赤外線カメラをつけることは検

討したい。
市

危機管理課のドローンに赤外線カメラを

付けて鳥獣動向調査を行い、鳥獣害対策

に活用するよう検討しては。
議員

災害時などで使用するドローン

現在モンキードッグのいる地区で
は追い

払いに活躍しており、確実に効
果があ

る。他地域でも町会長連絡会を通
じて飼

育のお願いをしている。
市

サルの追い払いにモンキードッグ
の効果

があるのなら、頭数を増やせない
か。

議員

人件費も上がったことから除草・除草剤
の回数と量を減らして業務委託してい
る。植栽費用は横ばいとなっている。

市

道路橋りょう管理費の業務委託料につい
て、植栽管理の金額に増減はあるのか。

議員

豚コレラ対策の強化を求める意見書 （提出者・安田　竹司）
新たな過疎対策法の制定に関する意見書 （提出者・永井　徹史）意見書

国の関係機関へ提出

白山市議会だより 5政治家がお中元やお歳暮を出すことは禁止されています。



一 質般 問
議員が市の一般事業に対して、
執行の状況または将来の方針、
政策的な提言などを行います。
一問一答形式による質問時間は、
１議員30分以内です。

市議会HP
QRコード

市ホームページで議会録画映像の配信や、「会議録の検索」
により一般質問など本会議の詳しい内容も、ご覧になること
ができます。

一般質問コーナーの掲載記事は、発言議員本人から
の寄稿によるものです。

http://www.city.hakusan.ishikawa.jp/

ココ

認知症サポーターの養成 P6 田　代
保育士確保と処遇改善 P6 池　元
高齢者のための公共交通対策 P7 永　井
子宮頸がんワクチン接種後の健康被害 P7 安　田

教育機会確保法の周知 P7 山　口

新野球場建設の財源 P7 大　屋

シビックプライド市民の醸成 P8 小　川

白山市の住みよさPR P8 吉　本

市街化調整区域内での住宅建築 P8 寺　越

パーク・アンド・ライドの有用性と効果 P8 中　野

会計年度任用職員制度 P9 宮　岸

日本遺産の認定申請 P9 清　水

９月会議の一般質問は、９月12日（木）、13日（金）の２日間にわたり行われました。

認知症サポーター数とその養成講座
及びスキルアップ講座の取り組みは。

本市誕生以来215回の講座を開催
し、認知症サポーター数は８月末で8,331人。
今後は地域包括支援センターが中心となって各
種団体や企業等に周知を図る。さらに大型小売
店、金融機関、交通機関に広げることも視野に
開催機会の拡大を図っていきたい。また、認知
症サポーターがより実践的に活動できるスキル
アップ講座の開催も促進し、一人でも多くの参
加を促していきたい。

質　問

答　え

市内法人保育園を回ると、保育士が
足りないという話を耳にする。保育士確保に向
け、法人保育園の雇用条件に自由度を持たせる
ためにも、保育士への市独自の処遇改善を行え
ないか。

保育士充足の改善について、国の制
度を利用し、人件費の増加を行っている。その
他、保育士の負担軽減のため、事務の効率化・
簡素化を進めている。今後は児童数の推移や保
育環境の変化が生じた場合、必要に応じて検討
していきたい。

質　問

答　え

認知症サポーター養
成の施策について問
う

Q

認知症サポーター養
成講座を開催し確保
に努めたい

A

保育士確保のため
に、保育士への市独
自の処遇改善は

Q

今後、必要に応じて
検討するA

第２次男女共同参画行動計画の
数値目標の達成率、子ども会議

鉄道のまち白山、生涯学習予算、
創業支援、幼保無償化の副食費補助など

他の質問 他の質問

田代敬子 池元　勝
動画で
チェック

動画で
チェック

白山市議会だより6 政治家の選挙区内の者への寄附は、一部の例外を除き罰則をもって禁止されています。



教育機会確保法の意義は。また、そ
の内容が十分学校現場に伝わっていないので
は。

不登校の子どもたちが安心して学べ
る環境をつくり上げるためにこの法律ができた
と捉えている。この法律のポイントである学校
を休んでもよいことや休んだ場合には、フリー
スクールなど学校以外の学習の場が重要である
ことについて、校長会議等でも周知し、教職員
や子ども、保護者にも情報を提供していきた
い。

質　問

答　え

高齢者の運転免許返納が呼びかけら
れているが、病院や買物に行くのにも苦慮され
返納できない方が多い。交通空白地域解消のた
め、今後の対策や将来負担、目的地別運行等に
ついてどのように考えるか。

公共交通維持のための費用は、昨年
度で約１億７千万円。今後も交通事業者を支援
し交通空白地が生じないよう取り組みたい。将
来の負担見込みについては増えることも考えて
いる。有償運送や別の交通形態も視野に入れ、
慎重に検討していく。

質　問

答　え

新野球場の建設には多額の費用がか
かることが予想される。建設の財源は。

市債を活用して整備を行うこととし
ている。また、相木野球場用地の売却益を市債
償還に充てたい。

質　問

答　え

子宮頸がんになる女性は年間約１万
人。そのうち約3,000人が亡くなっている。白
山市ではワクチンを定期接種した女子が痛みな
どの体調不良を訴えている。白山市として今後
どのように対応していくのか。

国の対応を注視しながら今後の方向
を見極めていきたい。

質　問

答　え

教育機会確保法の内
容が学校に伝わって
いないのでは

Q

校長会議などで周知
し、情報提供してい
きたい

A

高齢者の不便解消の
ための公共交通対策
は

Q

別の交通形態も視野
に慎重に検討するA

新野球場建設の財源
はQ

市債を活用して整備
を行うA

子宮頸がんワクチン
接種後の健康被害に
ついて

Q

今後も県と協議し、
さらなる支援などを
検討する

A

外国人労働者、森林環境譲与税、
白山高山植物園、全国学力学習状況調査など

過疎化・限界集落対策、水源の
里、地域の特性に応じた人口減少対策など

償却資産に係る固定資産税、市内
共通ポイントカードの創設など

鳥獣対策、旧松任車遊館、野球場
の方針、ビジターセンター

他の質問

他の質問

他の質問

他の質問

山口俊哉

永井徹史

大屋潤一

安田竹司

動画で
チェック

動画で
チェック

動画で
チェック

動画で
チェック

白山市議会だより 7政治家が所有する財産を無償で貸し付けることは禁止されています。



空き地対策と定住化の促進につい
て、市街化調整区域内で住宅の建築ができる制
度の制定は。

市街化調整区域内の集落には、全国
一律の厳しい制限がある。集落としての環境を
維持しつつ、新規の住居者を呼び込むため、集
落住民が主体となり、まちづくりに関する計画
を作成し、その計画に基づく開発を認め、進展
をさせていく制度がある。市のホームページ
に、まちづくり開発制度として掲載している。
再度、市民にわかりやすいよう周知していく。

質　問

答　え

「まち・ひと・しごと創生総合戦略」
にうたわれている「魅力ある地域づくりとシ
ビックプライドの醸成」をどのような方法で推
進するのか。また、「シビックプライド市民」
を積極的に生かすための取り組み策は。

市民の地域活動の参加を促し、市民
が地域を理解の上、体験や共感、主体性を感じ
ることを促進する。地域が主体的に「市民協働
で創るまちづくり」を推進していくことが、市
民の力を積極的に生かすために重要と考えてい
る。

質　問

答　え

白山市地域公共交通網形成計画に鉄
道をより利用しやすくするためのパーク・アン
ド・ライドの促進が明記されたが、有用性と具
体的な効果は。

交通渋滞の緩和や利用者の出費が抑
えられる。利用者が増加すれば公共交通の維持
とさらなる利便性につながる。今後は既存駐車
場の利用状況を調査し、不足時の対策や（仮称）
西松任駅の新設における対応など、公共交通を
利用しやすい環境づくりに努める。

質　問

答　え

市民の皆様に白山市のよさを再認識
いただき、強みをどう伸ばしていくのか、対外
的にどのようにアピールしていくのか。

行政のみならず本市に関係する全て
の皆様の頑張りが、オール白山として評価をい
ただき、全国放送のテレビ番組や地元テレビ
局、地域情報雑誌などから多くの取材があり、
広く紹介された。これを契機として、県外で開
催される移住フェア等の機会を利用して多くの
方々に白山市のよさをPRしていきたい。

質　問

答　え

市街化調整区域内で
住宅の建築ができる
制度の策定を

Q

まちづくり開発制度
の周知・啓発に努め
る

A

地域に誇りや愛着を
持つシビックプライ
ド市民の醸成

Q

市民協働のまちづく
りで市民の力を積極
的に生かす

A

パーク・アンド・ラ
イドの有用性と効果
は

Q

交通渋滞の緩和や利
用者の出費が抑えら
れる

A

住みよさランキング
総合１位をどう受け
止め生かすか

Q

輝かしく、大変うれ
しい。白山市のよさ
をPRしたい

A

ホストタウン構想、空き家対策、
魚道の監視カメラ、斎場整備

市民の日制定、職員の地域参画、
アプリコットパーク松枯れ、海岸林復旧計画

子供見守りボランティア、白山検
定、市民協働で創るまちづくり

防災行政無線の整備利活用、道路
の維持管理、ふるさと納税、健康都市の推進

他の質問

他の質問

他の質問

他の質問

寺越和洋

小川義昭

中野　進

吉本史宏

動画で
チェック

動画で
チェック

動画で
チェック

動画で
チェック

白山市議会だより8 政治家は答礼のための自筆によるものを除き、年賀状等の挨拶状を出すことが禁じられます。



一般質問など本会議の受付は市役所７階で行っていますのでお気軽にお越しください
委員会の傍聴を希望の方は、議会事務局へ事前にお問い合わせください

日 月 火 水 木 金 土
1 2 3 4 5 6 7

（開会）
本会議10：00～
（提案説明）

広報広聴委員会

8 9 10 11 12 13 14

本会議10：00～
（一般質問）

本会議10：00～
（一般質問）

本会議
（一般質問予備日）
議会の在り方検討
特別委員会

常任委員会
・総務企画
・文教福祉
・産業建設

15 16 17 18 19 20 21

常任委員会
予備日

常任委員会
予備日

公共施設等に関す
る特別委員会 委員会予備日

（閉会）
本会議（表決）
15：00～

22 23 24 25　　 26 27 28

29 30 31

来年度開始予定の会計年度任用職員
制度で、①現在フルタイム勤務の市の専門職の
非常勤職員をパートの会計年度任用職員にする
理由は。②この制度は雇用の正規化の道を閉ざ
すものとなるのでは。

①制度を機に職務内容や業務量を見
直すことで勤務時間は原則週35時間以内に整
理するが、報酬、期末手当、休暇等は現行より
不利益とならないよう設定する予定。②必要な
職種、人数については引き続き計画的に正規職
員として採用し、人材確保に努めたい。

質　問

答　え

美川は北前船により繁栄したまちで
ある。日本遺産「荒波を越えた男たちの夢が紡
いだ異空間～北前船寄港地・船主集落～」の一
つとして名乗りを上げ、白山市として追加認定
の申請を開始すべき。

認定には北前船日本遺産推進協議会
への加盟が前提。その加盟に向けた手続を行う
とともに、10月と２月に開催される北前船寄
港地フォーラムに積極的に参加し、他の認定地
域と連携を密にする中で、来年度の認定に向け
た活動に取り組んでいく。

質　問

答　え

会計年度任用職員制
度において非常勤職
員の理解は

Q

１年ごとの任用が基
本、方針に基づき職
員を任用する

A

日本遺産「北前船寄
港地・船主集落」認
定申請を

Q

来年度の認定に向け
て取り組むA

図書館通帳、被爆者との交流、北
前船の日本遺産申請、事業系ごみの減量化

ドローンの活用、はいかい高齢者
支援、高齢者ドライバー支援、読書の推進など

他の質問 他の質問

宮岸美苗 清水芳文
動画で
チェック

動画で
チェック

12月会議の予定
（12月3日㈫～12月20日㈮） 議会傍聴をお待ちしています

白山市議会だより 9政治家が会費制でない会合で飲食代相当額を会費として支払うことは禁止されています。



Pick up
1 クレインのエアコンを取り換えます。

平成12年の建設時に６機を導入しましたが、今年１月と６月に老朽化が原因と考えられ
る故障が連続して発生し、２機が運転不能、２機が異常状態です。今後も故障が想定され、
会館運営の大きな支障となるため設備の更新を行うことになりました。

質 問  工事中は空調が無いのですか。
答 え  工事を令和２年の４月から６月の冷房も暖房も使わな

いような時期で考えており、全体の休館は行わずに、
部屋ごとの部分的な休館や貸館の無い時期を見計らい
ながら更新を行っていきます。

 工事概要
概算事業費 ２億6,850万円
財源  緊急防災・減災事業債
 （充当率100％、交付税70％）

こんなことが決まりました

質 問  消費税増税に伴い生活に直結する上下水道料金は軽減税率の対象にな
らないのですか、消費税率をしっかりと周知してほしい。

答 え  消費税率改定に伴う水道料金については円滑かつ適正な転嫁が行
われるようにという厚労省からの通達がありました。水道や下水道
料金は10％になります。市民にはわかりやすく広報していきます。

質 問  公営企業経営戦略では、SDGsの理念も踏まえた経営指針や「節水意
識の高まりや水需要の減少」と書いてありますがどのくらいの減少を
見込んでいますか。また、水の使用量をどれくらい減らすかなどの市
民の目標はありますか。

答 え  今後長期的に見れば節水志向であり減少は見込まれますが、過去
10年間を見てもほとんど給水量は落ちていません。今後給水量の
減少の見込みについては注視していきたいと考えています。

Pick up
2 上下水道料金を見直します。

公平で適正な上下水道料金体系に係る答申が、公営企業経営戦略と併せて上下水道料金検
討委員会委員長から提出され、内容について説明がありました。

クレイン

安心安全な水

白山市議会だより10 有権者が政治家に寄附を求めることは禁止されています。



視 察 報 告
総 務 企 常画 任 委 員 会 ７月29日～31日
 滋賀県草津市 　「外国人消防団員」

　草津市には、市内に立命館大学が立地しており、留学生や講師等約2,400人の
外国人が在住しています。こうしたことから、災害時要援護者には外国人も含ま
れるという考えを持ち、「助けを求める側」から「助ける側」へとシフトさせる
ことを目的に、外国人による機能別消防団を結成しました。年々増加する白山市
の外国人住民に対する防災啓発をはじめ、多文化共生や外国人住民との協働に対
する手掛かりとして、大変参考になりました。
　その他、京都府京丹後市では公共交通対策について、京都府綾部市では人口減
少対策・移住定住促進について視察し、福知山市では雲原砂防施設群について現
地視察しました。雲原砂防施設群を視察

文 教 福 常祉 任 委 員 会 ７月23日～25日
 神奈川県大和市 　「健康都市やまと」宣言
　大和市は平成21年に「健康都市やまと」を宣言し、全庁的な取り組みを行っています。
　１カ月間に歩いた平均歩数を競う「やまとウォーキンピック」をはじめとした健康施
策により国民健康保険一人あたりの医療費は神奈川県内19市中最小となっています。
　また、「70歳代を高齢者と言わない都市　やまと」を宣言し、高齢者支援施策にも積
極的に取り組んでおり、市民のだれもが健康を意識するまちづくりに関して大変参考に
なりました。
　その他、神奈川県鎌倉市では「かまくらヘルシーポイント」について、東京都荒川区
では図書館、文化施設、子ども施設が一体となった「ゆいの森あらかわ」について、千
葉県市川市ではコミュニティ・スクールについて視察研修しました。 ゆいの森あらかわを視察

産 業 建 常設 任 委 員 会 ７月29日～31日
 大阪府高槻市 　「安

あ

満
ま

遺跡公園整備事業」
　安満遺跡公園は、弥生時代の遺跡を保存・活用するとともに、防災機能を備え
た緑豊かな公園として整備されました。公園のコンセプトを「市民とともに育て
つづける公園」として、公園でのプログラムやイベントを企画し活動できるメン
バーを市民から募集して、「安

あ ま ん ど

満人倶楽部」が発足しました。開園前からの活動
経験をもとに、新たな活動にもチャレンジしているとのことでした。このような
市民参画による公園運営の手法は、今後の本市の公園整備と管理に関して大いに
参考になりました。
　その他、高知県室戸市では室戸ユネスコ世界ジオパークの取り組みについて、
徳島県神山町では神山のまちづくりや創造的過疎、農業の担い手を育てるフード
ハブプロジェクトについて、兵庫県南あわじ市では道の駅うずしおの運営につい
て視察してきました。

公園内のパークセンターにて

広 報 ７月11日～12日広 聴 委 員 会
 埼玉県寄居町 　「議会だよりを議会改革のツールに」
　寄居町の議会だよりは２年連続全国町村議会議長会広報コンクールで受賞、
その特徴は町民への取材や写真を各議員が歩き回っているとのことです。ま
た、４年間の編集サイクルを意識して議会だよりを作成している手法は新鮮で
議会改革のツールの一つとしている点も非常に参考になりました。その他、深
谷市では見せる議会だよりについて、また、８月２日に加賀市のYouTubeの
利用について視察してきました。 寄居町役場にて

※詳しくは、市議会ホームページでご覧ください。

白山市議会だより 11政治家が病気見舞を出すことは禁止されています。
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針金や糊、熱も使わない製本技術
「エコプレスバインディング」を
採用しています。

委員長：村本 一則　副委員長：田代 敬子
委　員：池元 　勝、中野 　進、大屋 潤一、清水 芳文

市議会HP
QRコード

市民の声
「市議会に期待すること」をテーマに

ご意見をいただきました。

私は日本民踊徳田康子社中に所属しています。社中には子どもの部もあり老
人ホームの慰問や大きな舞台でもお年寄りにとても喜ばれています。子どもた
ちの活動を鶴来地域の方にも見ていただきたく発表の機会を望んでいますが、
会場にとても不便を感じています。
旧社協センターのような小規模でも多くの市民が気軽に使用でき、お客様も
不便なく来場できるような会場を望みます。
民俗芸能等を守り後世に伝えていくためには、公開の場を増やすことや充実
した環境も大切なことと思います。

民俗芸能を守るために思うこと 明光２丁目　中
なか

川
がわ

　ひとみさん

他市から嫁いで50年、町づくり支援事業をはじめとする諸事業との関わり
の中で、多くの仲間と出会い、活動ができたことに喜びと誇りを感じています。
令和になり、我が白山市も住みやすい市として大きく評価されたとのことです
が、白山ろくは高齢化が著しく、広範囲を抱える地域性もあり、課題も多くあ
るように感じます。人生100年時代を迎え、皆が和気あいあいと絆が深まって
いける、そんなソフト・ハード面の環境づくりが、強く求められているのでは
ないでしょうか。

人が生き生きと輝く白山市を目指して 杉森町　村
むら

上
かみ

　幹
みき

子
こ

さん

白山市が１番住みよい市、とても嬉しく思います。若い親は、子どもの医療
費が18才までタダ、これらが住みよい市となっているのでしょう。
しかし、石川県の高齢化率は、28.8％を占める今、要介護１程度では、デ
イサービスや、ショートステイも限られ、元気でも一人で放っておけなく、家
で嫁や姑が高齢者を介護する家族にこそ国、県、市が愛の手を差し伸べてほし
い。そして要介護２の人にも、おむつの支給をお願いしたい。

自宅介護に愛の手を 笠間町　今
いま

西
にし

　栄
え

美
み

子
こ

さん


